

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[74. Bruxelles, Dimanche 4 juin 1854, Dorothée de Lieven à François Guizot](#)

74. Bruxelles, Dimanche 4 juin 1854, Dorothée de Lieven à François Guizot

Auteurs : Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[Diplomatie](#), [Discours autobiographique](#), [Femme \(politique\)](#), [Portrait](#), [Réseau social et politique](#), [Salon](#), [Vie domestique \(Dorothée\)](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1854-06-04

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3819, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

74 Bruxelles le 4 juin 1854

Je me suis trouvée entraînée hier à une soirée chez moi. On a voulu me faire entendre un chanteur italien de premier ordre. Cela ne m'a pas beaucoup amusé.

J'avais tous mes habitués. Ce qui fait que de tous les Russes Kisseleff seul est resté à la maison. J'avais prié les autres.

Aujourd'hui je vais à l'église, & je ferai mes visites d'Adieu. Le temps est probablement froid. On parle beaucoup du Prince Gortchakoff envoyé à Vienne dit-on. Je le connais fort, il est resté 8 ans premier secrétaire à Londres. Mon mari l'a chassé. Pareille aventure lui était arrivée sous d'autres chefs. Très intelligent. Capable, excellent rédacteur. Insolent, insupportable. Il vaut peut être mieux, je n'en sais rien. Je l'ai revu à Schlangenbad. Là aussi il a fait une impertinence au Roi de Prusse. Le pauvre. Meyendorff ne m'a écrit plus du tout. D'abord, malade et bien triste. On me dit ici que dès l'origine de l'affaire on a trouvé à Pétersbourg qu'il faisait fausse route. Il n'était pas assez russe, il voulait qu'on s'arrange. comme cette guerre marche drôlement.

C'est le 1er juin seulement que l'Autriche nous a envoyé une invitation polie de sortir le plus tôt possible des Principautés. La Prusse l'aura fait de son côté. La prise de Silistrie n'est pas cas de guerre. Même le passage des Balkans s'il pouvait avoir lieu, demanderait encore des éclaircissements. Il n'y a donc rien d'imminent du côté de l'Autriche. On dit que l'Impératrice est grosse, Wallisky doit l'avoir annoncé.

Rothschild m'autorise aujourd'hui à ajouter au bail la promesse de ne pas me mettre de club sur la tête. Il n'a pas voulu du 3. 6. 9. Cela m'est égal. J'accepte l'autre forme quoique ce soit drôle. J'envoie le tout à Génie avec l'espoir que je recevrai mon titre Mardi. Adieu. Adieu.

Citer cette page

Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857), 74. Bruxelles, Dimanche 4 juin 1854,
Dorothée de Lieven à François Guizot, 1854-06-04

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 12/01/2026 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5373>

Informations éditoriales

DestinataireGuizot, François (1787-1874)

Lieu de destinationVal-Richer (France)

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionBruxelles (Belgique)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 26/09/2023 Dernière modification le 18/01/2024

74./. Bruxelles le 4 juin 1854.
³⁸¹⁹

je me suis trouvé cette matinée
à une réunion de mes. on a
vu dans un jardin entouré d'un
manteau italien de plusieurs
ordres. cela m'a parlementé
aussi. j'avais tous ces
habitués - ce qui fait que dans
la russe Kiosque il n'y a rien
à la maison. * aujourd'hui
j'irai à l'église, & je ferai une
visite d'adieu. Le temps est
horriblement froid.

on parle beaucoup de sa
sortie pour envoyer à Vienne
dit-on. je le connais fort, il va
rester & aller prendre station
à Londres. mon mari l'a
chassé. parmi autres les
* j'avais pris la route

6

8

etait arrivé pour l'autre
choses. Très intelligent,
capable, excellent rédacteur,
violent, insupportable.
il avait quelques succès,
puis un peu plus rien. Il s'est rendu
à Schleswig-Holstein. La Russie
a fait une importante
révolution de
roi de prusse. Le peuple
de Mayence n'a pas été plus
dans tout. J'abord malade
et très triste. nous dit-il
que dès l'origine de l'affaire
on a couru à Petersbourg
faisait faire... tout. qu'il
n'était pas assez russe, il
voulait (si on s'arrange)

comme cette guerre russe
malheureusement.

C'est le 1^{er} juillet dernièrement qu'
l'autrichien nous a envoyé une
invitation formelle de l'ontario
plutôt possible de juillet.

La plupart l'aura fait de
son côté. La guerre de Sécession
n'est pas car de guerre.

voici le passage de Batten,
s'il pouvait avoir lieu, bientôt
devrait occuper des colonies.

Il n'y a donc rien d'imminente
dans ce qu'il a écrit.

On voit que l'expédition
de grosses, malentes dans l'armée
européenne.

Mettre dans un autre
mouvement

aujourd'hui de déclasseau
à débroussailler au bâti le
processus de ce par un autre
de leur maîtrise. et il n'a
pas moins de 3. 6. 9. cela
en effet. j'accepte l'autorité
que quelqu'un a soit droit.
je vous le tout à Paris
avec l'espoir que renouer
mon titre mardi. adieu
adieu).

95

380
Vos Amis dimanche 24 Juin 1854.

Vous avez bien de la peine à
prendre Silistrie. Si ainsi on dit cela, nos
amis répondent que vous y avez mis deux
ans en 1828. Pour ne pas faire 1854.
Si la Turc et leurs alliés ne sont pas en
mesure d'entreprendre rien de grave contre
vous cette année, il paraît que si vous non
plus contre eux. Voilà les propos des
spectateurs. De cette insignifiance mutuelle
dans la débâcle de la guerre, il résulte
deux impressions contradictoires, en apparence,
mais toutes deux favorables à la paix ; on
s'impatiente et on a moins peur.

Voilà la session du Corps législatif close sans
qu'en lui ait dégagé aucun pouvoir dissoluto-
raire ni pour le chef d'Etat, ni pour
le Empereur. Cela n'indique pas qu'on aie le
projet de faire cette amitié beaucoup plus que
ce qui est déjà fait. Certainement, si la
paix ne se fait par l'hiver prochain, cette
affaire-là sera la honte de la diplomatie,
au moins de celle qui désire la paix.

8